
10 ноября 4004 года до 
нашей эры, 6015 лет назад, по 
библейской хронологии, рассчи-
танной ирландским архиепис-
копом Ушером в XVII веке, Адам 
и Ева были изгнаны из Эдема. 
Вы помните, что первым людям, 
помещенным Богом в рай, запре-
щалось только одно - отведать 
плодов с древа познания добра 
и зла, стоявшего как раз в центре 
рая. Но они отведали, став равны 
Богу в различении добра и зла, 
и были готовы протянуть руки к 
древу жизни, чтоб жить вечно и 
вовсе с Богом сравняться. И были 
изгнаны. И стали сами отвечать за 
свои дела.

10 ноября 1898 года на воду 
спущен ледокол “Ермак”, первый в 
мире корабль, способный преодо-
левать тяжелые льды. Был построен 
за 10 месяцев английской фирмой 
“Армстронг” по проекту адмирала 
Семена Макарова. Любопытно, что 
корабль пробыл в эксплуатации до 
1963 года.

11 ноября 1837 года огне-
дышащая машина, управляемая 
чехом Францем (Франтишеком) 

Герстнером, отправилась в путь 
по первой российской железной 
дороге из Петербурга в Царское 
Село.  Паровоз “Проворный” 
доставил восемь желто-голубых 
вагонов состава за 35 минут на 
расстояние 27 километров.

12 ноября 1902 года итальян-
ский певец Энрике Карузо записал 
пластинку, которая первой в мире 
была распродана тиражом свыше 
1 миллиона экземпляров.

13 ноября 1246 года монах-
францисканец Джованни дель 
Плано Карпини получил пись-
менный ответ Папе Римскому, 
чьим посланцем Карпини был, в 
котором на предложение принять 
христианство внук Чингисхана 
Великий хан Гуюк предложил Папе 
и европейским королям лично 
явиться к его дворцу с изъявле-
нием покорности.

14 ноября 1666 года лекарь 
Сэмюэль Пэпис сообщил о первом 

переливании крови от... одной 
собаки другой.

15 ноября - Всемирный день 
философии. Отмечается с 2002 
года.

15 ноября 1774 года донской 
казак Емельян Пугачев в железной 
клетке был доставлен в Москву. В 
тот же день Екатерина II написала 
Вольтеру: “Он не умеет ни читать, 
ни писать, но это человек чрезвы-
чайно смелый и решительный... 
Надежда, которую он осмелива-
ется питать, - это то, что я могу его 
помиловать, так как, по его словам, 
он храбр и может своими буду-
щими заслугами загладить свои 
прежние злодейства. Если бы он 
оскорбил только меня, то его рас-
суждение было бы справедливо и я 
бы простила его, но это дело не мое 
личное, а касается всей империи, 
которая имеет свои законы”.

15 ноября 1815 года первый 
русский пароход “Елизавета” 

отправился в первый свой рейс из 
Петербурга в Кронштадт. Корабль 
был деревянный и снабжен 
паровой машиной в 4 лошадиные 
силы мощностью. Так что гребной 
катер, сопровождавший пароход, 
легко шел рядом, а, развеселив-
шись и поднажав, гребцы его 
обходили.

16 ноября 1796 года Екатери-
на II, встав в урочный час, порабо-
тала с секретарем и попросила его 
подождать в приемной. Тот ждал 
очень долго, потом стал звать фаво-
рита императрицы Зубова. Ека-
терину нашли в уборной, недви-
жимую, с апоплексическим лицом и 
пеной у рта. Ее перенесли в спальню 
и уложили на пол. Утром следую-
щего дня она скончалась. Александр 
Пушкин писал по сему поводу:

Старушка милая жила
Приятно и немного блудно.
Вольтеру первый друг была,
Наказ писала, флаги жгла
И умерла, садясь на судно...
...Россия, бедная держава,
Твоя удавленная слава
С Екатериной умерла.

Калина Гречанинов.

210 ноября 2012 года (№ 132)

Рядом с намиТайны архитектуры Новокузнецка
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Количество подобных недоделок по 
городу, по крайней мере, к началу 

октября, стремилось к полусотне. Где-
то “безобидно” не был восстановлен на 
месте вскрытия теплотрассы асфальт или 
газон (чего уж тут, на скорость, точнее, 
на сохранность тепла такие мелочи 
не влияют), а где-то, как на Циолков-
ского, Покрышкина или Олимпийской, 
зиму встречали открытыми траншеями. 
Наверное, на случай обороны от зябнущих 
горожан.

А горожане, что делать, пишут реальные 
жалобы в виртуальную приёмную главы 
города. “Здравствуйте, Валерий Георги-
евич. Хотелось бы в очередной раз узнать 
о проблеме отопления, - жалуется Наталья 
Чурина, - батареи в нашем доме, мягко 
сказать, холодные. Управляющая ком-
пания сетует на какую-то аварию, которая 
не устраняется с начала отопительного 
сезона. Никто ничего конкретно не пояс-
няет. Отвечают: ждите, завтра, потерпите. 
А сколько терпеть? В Сибири живем”. А 
вот конкретный адрес: ул. ДОЗ, 8. Пишет 
мэру Елена Казакова: “За нашим домом в 
октябре производились работы по ремонту 
теплотрассы. Работы сделали, закопали и 
уехали, а пешеходную дорожку не вос-
становили, теперь пройти невозможно - 
грязь, яма. Управляющая компания ни 
при чем. К кому предъявить претензии, 
подскажите?”

Что же получается? Глава города 
принимает на себя праведный гнев его 
жителей, требует устранения недоделок 
от тех, кому отданы важнейшие городские 
объекты, а те ни знать, ни видеть ничего 
не хотят. Скажу больше, с некоторых пор 
представители НТС перестали являться 
на совещания в мэрию. Как будто и не они 

вовсе отвечают за тепловые сети. Какой 
штаб по зиме. О чем вы? 

Вот ещё один красноречивый факт. 
Количество повреждений на сетях, обслу-
живаемых НТС, в ходе гидравлических 
испытаний сложилось в число 706. Для 
сравнения: в равновеликом Новокузнецку 
областном центре таких повреждений 
обнаружилось три сотни. Тоже не фонтан 
(точнее, как раз, фонтаны и фонтанчики), 
но у нас-то всё более чем в два раза хуже! 
Вот и зам. главы города по коммуналь-
ному хозяйству подводит черту: “Объём 
ремонтов на сетях ООО “НТС” с 2009 года 
недостаточен”. Точка.

Теперь, пожалуй, о самой удивительной 
из схем управления новокузнецкими теп-
ловыми сетями. О той самой извилистой, 
в некоторых местах до сих пор оголённой, 
дороге, протяжённостью в сотни кило-
метров. О тех трубах, по которым обжи-
гающий кипяток бежит в дома новокуз-
нечан. Как вы думаете, кому принадлежат 
трубы, вкопанные не в какую-нибудь, а 
в кузнецкую землю? Ну, вот как бы вы 
отнеслись к тому, что трубами в вашей 
квартире владеет сосед. Более того, берёт 
плату за то, что вы пользуетесь этими тру-
бами. Бред, скажете вы. 

Так вот, трубопроводные сети, по 
которым горячая вода бежит в батареи 
и краны новокузнечан, относятся к ком-
пании, зарегистрированной в Новоси-
бирске! И эта самая новосибирская ком-
пания сдаёт их в аренду ООО “Новокуз-
нецкие тепловые сети”. За что последняя 
заплатит в 2012 году ни много ни мало, 
около семидесяти миллионов рублей. 
Столько же, например, муниципальная 
Городская тепловая компания вложила в 
капитальный ремонт всех своих тепло-
сетей и 22 котельных! А по планам на 2013 
год сумма арендной платы перевалит за 

сто миллионов. И это больше, чем треть 
от тех 283 миллионов, которые НТС пла-
нировала вложить в подготовку к новому 
отопительному сезону. Планировала, но 
вложила ли? 

Итак, каждый из нас (включая стариков 
и младенцев), дорогие новокузнечане, 
в 2013 году заплатит примерно по 200 
рублей таинственной новосибирской ком-
пании, которая использует тепловые сети, 
проложенные (повторюсь) в теле нашей с 
вами городской земли. Впрочем, чего уж в 
ней таинственного? Есть у неё и название, 
и адрес. Называется это общество с огра-
ниченной ответственностью “ПромИн-
вест”. Зарегистрировано по адресу: Ново-
сибирск, ул. Фрунзе, 5. Дата регистрации - 
6 апреля 2006 года. 

Но как новокузнецкие тепловые сети 
(не компания, а реальные стальные трубы, 
задвижки и бетонные короба) оказались в 
руках новосибирцев? В какой-то момент 
такие вот “виртуозные” сделки мы стали 
называть не совсем законной приватиза-
цией, итоги которой мы ради сохранения 
гражданского мира и согласия решили не 
пересматривать. Мол, ну да были когда-то 
эти трубы в собственности муниципали-
тета. Так это когда было? Сети поначалу 
передали в аренду ОАО “Новокузнецкая 
энергетическая компания”. А дальше, как 
говорится, дело техники. Итог - в резуль-
тате явно мошеннических сделок мы 
платим соседнему дяде за то, что по праву 
и здравому смыслу принадлежит городу. 

Может быть, все же стоит пересмотреть 
некоторые итоги приватизации? Вернуть 
хотя бы инфраструктурные объекты жиз-
необеспечения города? Ради сохранения 
гражданского согласия и восстановления 
здравомыслия.

Константин Матвеев.
На правах рекламы.

Актуально!

Трубные деньги 
Как перекачать средства горожан

по оголённому городскому трубопроводу в другой регион

Не так давно капи-
тально отремонти-
рованный и избав-

ленный хотя бы от части 
рекламы фасад 25-го дома-
коммуны на улице Кирова 
стал подлинным украшением 
города.

Этот большой пяти-шес-
тиэтажный 112-квартирный 
жилой дом № 25 был построен 
в 1936 - 1937 годах на левой 
стороне улицы Кирова, наис-
косок от Театральной площади 
и надолго стал самым длинным 
домом города - 191,3 метра при 
ширине корпуса 11 метров. 

Сооружено здание по про-
екту архитектора И.А. Голо-
сова. Зодчий он был почти 
столичный - работал в сто-
лице Западно-Сибирского 
края Новосибирске и хорошо 
знал современные тенденции 
западной архитектуры. Да и в 
самом Новосибирске к тому 
времени появилось немало 
интересных зданий в конструк-
тивистском стиле, к примеру, 
крайисполком и дом с часами 
на Красном проспекте, ставшие 
классикой своего стиля.

Особенно быстро в этот 
период велась застройка улицы 
Кирова - по новому генплану 
города 1934 года, разработан-
ному Мосгорстройпроектом 
(архитекторы И.С. Гуревич, 
Л.М. Букалова и А.С. Смо-
лицкий) следовало прикрыть 
позор выстроенных ранее 
кварталов строчной застройки 
новыми красивыми зданиями 
по периметру улиц.

А проект детальной плани-
ровки реконструкции квартала 
между проспектом Молотова и 
улицами Кирова и Школьной 
архитекторов Н.А. Киреевой и 
Л.Б. Каток прямо предусмат-
ривал 25-й дом, причём в плане 
на местности в точности такой, 
какой мы видим. К слову, это 
единственное здание, постро-
енное по этому проекту рекон-
струкции.

Дом-коммуна -  видный 
образец постконструктивизма - 

времени, когда наиболее оди-
озные идеи авангарда были 
тихонько задвинуты по при-
чине своей античеловечности 
и абсурдности, но принять на 
вооружение проверенный вре-
менем арсенал классических 
элементов ещё стеснялись, хотя 
и использовали классическую 
симметричную композицию 
самих домов. Вот и в этом доме, 
имеющем не коридорную обще-
житскую схему расположения 
квартир, а вполне нормальную 
многоподъездную, есть инте-
ресные образчики “жилого 
комбината с обобществлением 
быта”. Первый - это лест-
ничные клетки секций, флан-
кирующих центральный объём: 
они выделены вертикальным 
витражом из 66-ти маленьких 
окон каждый и приподняты 
за счёт высоких парапетов, а 
осталь-ные лестницы отме-
чены скругленными эркерами 
со сплошным остеклением в 
56 маленьких окошек - эдакая 
имитация выносных лиф-
товых шахт. Второй образчик - 
сплошные ленточные балконы: 
имея выход на балкон, каждый 
жилец, по сути, мог пройти к 
любому жильцу того же этажа, 
скажем, проживающему через 

два подъезда. С которым в 
условиях обычного дома он, 
скорее всего, никогда бы даже 
не познакомился. Кстати, два 
таких балкона на пятом этаже 
по 45 метров каждый до сих 
пор самые длинные в Кузбассе. 
Скорее всего, навсегда - навряд 
ли кому-то придёт в голову 
идея построить ещё один такой 
балкон, объединяющий 18 окон 
восьми квартир.

И в первые годы счастливые 
жильцы, воспитанные на идеях 
коллективизма, вполне нор-
мально относились к тому, 
что сосед может зайти к ним 
не через дверь на лестничной 
площадке, постучавшись, а 
через балкон и совершенно 
без спроса. Но изначально 
присущие человеку частно-
собственнические инстинкты и 
придавленный индивидуализм 
взяли-таки своё - в атмосфере, 
насквозь пропитанной идеоло-
гией и несвободой, люди хотели 
иметь хоть один уголок, где 
можно отдохнуть от одурения. 
И жильцы со временем вся-
чески стали сплошной балкон 
перегораживать.

1 октября 1937 года были засе-
лены первые 40 квартир этого 
дома, а 10 октября - остальные 

72 квартиры. “Ордера получат 
лучшие стахановцы и ИТР 
Кузнецкого завода”, - анонси-
ровала новоселье “Большевист-
ская сталь”. Есть, правда, одна 
неувязка: на фотографии 1937 
года, где изображён этот уже 
почти достроенный, но неошту-
катуренный дом, есть подпись: 
“132-квартирный дом. Строи-
тельство”. Куда делись “сверх-
штатные” 20 квартир? - вот в 
чём вопрос. Возможно, ответ на 
него дадут наши читатели...

13-подъездный дом состоит 
из пяти фронтально вытянутых 
корпусов, смещённых относи-
тельно друг друга. Центральная 
шестиэтажная часть главного 
фасада и короткие боковые 
корпуса несколько заглублены 
от красной линии застройки. 
Главная достопримечатель-
ность дома - въезды во двор 
в виде двух мощных симмет-
ричных сводчатых порталов, 
опирающихся на столбы, по 
сторонам которых проходы для 
пешеходов. Широкая профи-
лированная тяга, переходящая 
в архивольты порталов, отде-
ляет расшитый рустом первый 
этаж и придаёт зданию мону-
ментальность.

Но в погоне за внешним 
эффектом архитектор Голосов 
мало позаботился о самой кон-
струкции дома: когда в городе 
уже стали почти нормой фун-
даменты и перекрытия из желе-
зобетона, он применил бутовый 
фундамент и деревянные пере-
крытия.

На памяти новокузнечан этот 
дом был едва ли не всех цветов 
радуги: и серым, и жёлтым, 
и оранжевым, и зелёным. 
Последний цвет, кажется, под-
ходил дому больше всего - так 
он был окрашен в 1980-е годы. 

Была сделана Голосовым и 
попытка соорудить сплошные 
витрины-эркеры типа модных 
тогда на Западе. Но совре-
менных стройматериалов в 
Стране Советов всегда была 
недостача - зодчему пришлось 
вместо сверкающего хроми-
рованного металла использо-
вать дерево, окрасив его имев-
шейся коричневой краской. 
Нынешний хозяин первого 
этажа - агентство недвижи-
мости, реконструировало эти 
витрины - заменило дерево 
пластиком, что вид дома обла-
городило. А вот жильцы этот 
вид всё время портили - горо-
дили сначала деревянные, а в 
последние годы пластиковые 
скворечники на балконах. 
Если с таким “творчеством” 
ещё как-то можно мириться 
в панельных девятиэтажках, 
то на этом доме они выглядят 
абсурдно - сама суть конструк-
тивистских сплошных бал-
конов-линий в их непрерыв-
ности и отсутствии “помех”. И 
неважно каких - старых ящиков 
или дорогих стеклопакетов.

Вячеслав Паничкин.
Фото автора.

Опорный пункт находится в самом 
центре Притомского, в доме № 5 на 

улице Дорстроевской - место у населения 
в пять тысяч человек весьма популярное. 
Не бывало такого, чтобы в приемные часы 
здесь было пусто. И с капитаном полиции 
Захаровым по большей части все хорошо 
знакомы. Претензий со стороны жителей 
Александр Анатольевич не заработал, 
репутации “злого полицейского” - тоже. 
Отношения сложились в основном миро-
любивые. Спальный район за Байдаев-
ским мостом считается очень спокойным. 
И если судить по происшествиям, то 
центральные уголки Новокузнецка всегда 
были с большей криминальной проходи-
мостью. В центре легко затеряться: кто-то 
что-то совершил, сел в маршрутку и уехал 
в неизвестном направлении. Иная ситу-
ация в Притомском. Не любят местные 
такого сравнения, но здесь, как в деревне, 
все на виду. Через два-три дня громкие 
случаи становятся достоянием гласности. 
Произошла, например, драка. Не сами 
участники обратятся в органы, так другие 
обязательно расскажут. 

По официальной статистике, преступ-
лений за последнее время в Притомском 
стало значительно меньше. Связано это с 
сокращением случаев наркотической зави-
симости и грабежей ради новых доз. Однако 
новокузнечан с судимостями в поселке 
еще хватает: 27 условно осужденных и 
19 человек - недавно освободившихся. В 
большинстве случаев закон эти люди пре-
ступили вне Притомского. Орудовать там, 
где тебя прекрасно знает участковый, дело 
заведомо гиблое для личной свободы. По 
административной ответственности Алек-
сандр Захаров часто составляет прото-
колы за шум и непорядок в общественных 
местах, неправильную парковку, музыку 
в ночное время. При этом большая часть 
обращений к сотруднику органов внут-
ренних дел - не по существу.

- Вот об этом хочу сказать подробнее, - 
говорит полицейский. - Даже плакат в 
местную администрацию приготовил. 
На нем приводится статистика: в сутки 

на номер полиции поступает около 300 
звонков. Из них целая треть - не по адресу. 
Время узнать, о жизни поговорить, пожа-
ловаться на цены в магазинах. В это время 
кто-то в беде и не может дозвониться. 
Иной раз пишут заявление, чтобы лишь 
припугнуть. Грубо говоря, отнимают 
время, которое можно потратить на более 
нужные дела.

Особых отличий в буднях у притомчан 
нет. Ссоры, бытовые склоки, споры с 
соседями. Как и во всем Новокузнецке, 
горожане зачастую не могут найти общий 
язык без представителей власти. Как у вся-
кого участкового, есть и любители жалоб. 
Например, два пенсионера постоянно подо-
зревают, что их хотят отравить. За полтора 
года одним из них написано 13 заявлений! 
“Люди с обостренным чувством справед-
ливости или просто нехваткой внимания, - 
вздыхает Александр Анатольевич. - Но что 
поделаешь! Отрабатываю их обращения, 
как следует по регламенту”.

По сезонам местную преступность 
капитан Захаров определяет так. Летом 
преобладают драки, телесные повреждения. 
Весной - кражи. Осенью - зимой насту-
пает пора грабежей. А семейно-бытовые 
ссоры бушуют круглый год. Обращаются 
постоянно! Причем практически одни и 
те же горожане. Всему виной злоупотреб-
ление алкоголем. Жены пишут заявления 
на мужей именно из-за запоев, обращаются 
в полицию, чтобы оградить, хоть на время, 
себя и детей. “К сожалению, женщина в 
нашей стране не защищена законом в таких 
ситуациях, - поясняет Захаров. - Привле-
кать человека к ответственности за скан-
далы дома полиция не имеет права, если 
не нанесен физический вред здоровью. 
Некоторые жены по-хитрому переносят 
скандал на улицу, выгоняют запойного. 
Соответственно, конфликт уже в обще-

ственном месте. Тут нарушителя задер-
живают до выяснения обстоятельств. Но 
если человек замечен в рукоприкладстве 
более двух раз, возбуждается уголовное 
дело по статье о нанесении побоев без 
официального заявления супруги”. Толк 
есть. После заседания суда под страхом 
условного наказания буяны года полтора 
держат себя в руках. Не все жены по своей 
воле идут до конца, добиваясь подобного 
исхода. На памяти участкового в Притом-
ском лишь три подобных случая. Но семьи 
эти официально разводились, жалеть и 
терять было уже нечего.

Александру Захарову приходится 
постоянно общаться с людьми из тради-
ционной некриминальной среды, не счи-
тающими себя нарушителями администра-
тивного закона. “Народ здесь в этом плане 
интересный, - рассуждает полицейский. - 
Говоришь, что нельзя распивать спиртные 
напитки на детской площадке. Но если 
рядом нет меня, значит, можно! Причем 
так думают многие. В этом основная слож-
ность моей работы. Предупредить нару-
шение порядка, научить это большинство 
вести себя достойно. И если что-то слу-
чилось, то чтобы больше не повторялось 
благодаря беседе с виновниками”.

В целом менталитет жителей Притом-
ского медленно, но меняется в лучшую 
сторону - от своеобразного сельского к 
городскому. Люди стали понимать друг 
друга, в том числе и соседи. С появлением 
управляющих компаний многие даже объ-
единились. Правда, выражается это порой 
довольно забавным способом. Как расска-
зывает Александр Анатольевич, начинают 
спорить целыми дворами за мусорные баки. 
Или пишут сообща заявление на управля-
ющую компанию: куда дели старый шифер 
с крыши после ремонта? Причем в одном 
и том же документе называют шифер и 
“мусором” и “стройматериалом”. 

По мнению участкового, в Притомском в 
последние годы формируется новое обще-
ство жителей, довольных местом, где они 
живут. “Одни и те же факторы для разных 
людей могут быть и плохими и хорошими, - 
говорит полицейский. - Каждый видит 
то, что хочет видеть. Прожившие здесь 
больше 15 лет отзываются о поселке нега-
тивно. Мол, пьянки, драки, летом все круг-
лосуточно гуляют плюс до города очень 
далеко. Другие, пенсионеры и молодежь, 
приехавшие не так давно, наоборот, весьма 
довольны Притомским. Нравятся тишина, 
небольшое количество машин, много места 
для прогулок. Воздух чистый”. 

Анна Лян.
Ольга Кузнецова (фото).

Теперь предполагается, что “доля рас-
ходов на оплату услуг ЖКХ в доходах 

домохозяйств в 2015 году составит не более 
12 процентов, а в 2017 - 2020 годах не более 
11 процентов”. Прежде Минрегионразвития 
полагало, что к 2020 году будет достигнут 
показатель в 7 процентов с формулировкой 
“в доходах населения”, а доля получающих 
субсидии семей не должна быть более 15 
процентов, сообщает gazeta.ru. Проект Мин-
региона указывает, что расходы на оплату 
ЖКХ в семейном бюджете в 2011 году 
составляли в среднем 7 процентов, в 2012 
году ожидается 8,5 процента, а в 2013 году - 
9,5 процента.

Эксперты же полагают, что средние рас-
ходы россиян на оплату ЖКХ в 2011 году - 
10,9 процента бюджета. А больше всего 
тратят жители Амурской (15,7 процента), 
Ивановской (14,9 процента) и Московской 
областей (14,6 процента). Меньше всего на 
оплату услуг ЖКХ уходит у жителей Чечни 
(2,8 процента), Дагестана (6,5 процента) и 
Ингушетии (7,2 процента). Москвичи платят 
10,7 процента.

Чтобы выяснить, сколько средств из вашего 
семейного кошелька уходит на оплату услуг 

ЖКХ, достаточно подсчитать общий доход 
домочадцев и сопоставить получившуюся 
сумму с цифрами в “платежке”. Лично у 
меня получилось что-то на уровне 10 про-
центов - при одном иждивенце, одном пен-
сионере, одном реально зарабатывающем и 
трехкомнатной квартире площадью около 60 
квадратных метров. При желании, конечно, 
можно и сэкономить. Скажем, на комму-
нальных ресурсах. 

По данным Минрегиона, объем утечки 
воды в российском ЖКХ оценивается в 21 
процент, потери тепла - в 11 процентов от 
поставок. Расходы ресурсов на предпри-
ятиях и сетях ЖКХ на 25-30, а то и на 
50 процентов выше европейских. По идее, 
должны работать программы энергоэф-
фективности и энергосбережения. Но для 
многих домов все эти красивые и важные 
слова остаются мудреными выражениями, 
не имеющими никакой материальной 
основы. Не по карману нам бережливость! 
В квартирах, конечно, выручают приборы 
учета, и даже без усердной экономии набе-
гает меньше, чем пршлось бы платить по 
нормативу. И при желании можно “ужаться”. 
Экономить на отоплении уже не получится 
(в такие моменты гонишь прочь мечты о 
жилье попросторнее и жалеешь обладателей 
квартир-”стадионов”). На содержание жилья 
и ремонт в нашем доме не скупятся, и даже 
если и хотелось бы платить поменьше, к 
порядку в подъездах быстро привыкаешь. 
Лифт, вывоз мусора также не обсуждаются. 
Ну вот, собственно, и все.

В нашем доме не собирают на капитальный 
ремонт, в отличие от других домов, где в кви-
танциях присутствует обязательная строка 
с двухрублевым платежом. Тут, конечно, 
хозяева сами себе баре. Если капремонта не 
требуется, то можно и не платить. Но стоит 
иметь в виду, что жилфонд рано или поздно 
начнет ветшать. И государство смекнуло 
очень быстро, что самый действенный способ 
найти деньги на поддержание жилья - ввести 

обязательный платеж за капремонт, вроде 
налога, который в случае принятия соот-
ветствующего закона начнет взиматься уже 
со следующего года. К слову, по некоторым 
данным, в России проблемы в состоянии 
сетей нешуточные - замены требуют до 40 
процентов тепловых, водопроводных, кана-
лизационных сетей. Кто будет платить за эти 
весьма дорогостоящие работы?

Правительство, конечно, старательно 
пытается представить себе сферу ЖКХ 
не как черную дыру, в которую улетают 
несметные суммы, а как инвестиционно при-
влекательную отрасль. И планирует пере-
вести жилищно-коммунальные предприятия 
на долгосрочное тарифное регулирование. 
Тогда в обмен они получат возможность воз-
врата всех инвестиций в рассрочку. А после 
2016 года использование долгосрочных 
тарифов будет обязательным. Тут и гадать 
не надо, к чему приведет эта мера. Предпо-
лагается, что долю привлеченных средств 
в общем объеме капитальных вложений в 
тепло- и водоснабжение и водоотведение в 
2015 году удастся увеличить до 21 процента. 
В 2018 году и далее этот показатель должен 
достичь 30 процентов. Интересно, каким 
этот показатель будет к 2050 году? Неужто 
до сих пор не посчитали? 

В то же время власти твердо хотят заста-
вить жителей экономить ресурсы. Предпо-
лагается, что в 2013 - 2020 годах потребление 
воды населением и бюджетными организа-
циями должно снизиться на 10 процентов, 
в 2016 - 2017 годах - еще на 6,5 процента, в 
2018 - 2020 годах - опять на 6,5 процента. А 
кто экономить не захочет, того окоротят вве-
дением повышенного тарифа на сверхнорма-
тивное потребление. Эти тарифы будут обя-
зательными для всех потребителей, начиная 
уже с 2014 года. Так что готовьтесь к режиму 
жесткой экономии и большим штрафам за 
его нарушения. Вперед, к 7-процентному 
пределу, и ни в чем себе не отказывайте!

Анна Лиханова.

К участковому – за участием

ЖКХ

И ни в чём себе не отказывайте!

Дом-коммуна

Электронные СМИ сообщили, что 
правительство отказывается от цели 
снизить долю расходов на ЖКХ в 
семейных бюджетах до 7 процентов. 
Это значит, что, по прогнозам, к 2015 
году расходы вырастут на треть и 
неизбежно будут опережать доходы. 
В проекте новой государственной 
программы отмечается, что состо-
яние отрасли не позволяет обеспечить 
приемлемые для граждан тарифы 
даже по самым оптимистичным про-
гнозам, поскольку минимум треть 
коммуникаций требует замены, при 
этом потери ресурсов огромны, а 
привлечь инвесторов в сектор никак 
не получается. 

Притомский - место особенное в 
Новокузнецке. Поселок долго был 
полусельским районом со своими 
нравами и привычками. Как за 
последнее время изменилась в нем 
криминальная обстановка и жизнь в 
целом, рассказал Александр Захаров. 
Пять лет он работает здесь участ-
ковым уполномоченным полиции, по 
долгу службы пристально наблюдая 
за бытом и бытием жителей.


